
 

Консультация для родителей  

«Сидим дома. ВМЕСТЕ!» 

 

Уважаемые родители! 

 В настоящей ситуации большинство семей вынуждены проводить все свое время дома. И 

это прекрасный повод побыть вместе со своими близкими и получить максимальное 

удовольствие от общения с родными.  

Однако, у многих родителей на повестке дня вопрос: «Чем занять ребенка дома в режиме 

самоизоляции?»  

Мы предлагаем вам организовать свободное время детей дома, с пользой их развития, 

вовлечение в соответствующие возрасту домашние мероприятия, продуктивную 

деятельность. 

Данная консультация будет посвящена детскому труду. Разберемся, с какого возраста 

приучать ребёнка к труду, стоит ли заставлять детей работать или лучше использовать 

маленькие хитрости, чтобы не превратить обязанности в ежедневную каторгу. 

Что же доверяют детям в разных возрастных периодах? 

 С двух до четырёх лет.  

Этот период ещё называют кризисом трёхлетнего возраста, который характеризуется, в 

том числе, желанием стать более самостоятельным. Эту особенность обязательно 

учитывают внимательные родители. 

Двухлетний ребёнок уже способен выполнять простейшие просьбы: подать маме 

перчатки, кошелёк, книжки, футляр от очков и т.д. Все эти вещи должны быть 

безопасными для малыша – то есть нельзя просить принести что-то острое, тяжёлое или 

хрупкое. В этот возрастной период дети обучаются навыкам самообслуживания, поэтому 

следует всячески поощрять желание ребёнка своими силами снимать и надевать брючки, 

плавки, футболки. От родителей же требуется показать ему, куда нужно класть вещи для 

хранения. 

С четырёх до шести лет. 

 Дети дошкольного возраста развиваются очень быстро, с лёгкостью приобретая всё новые 

и новые навыки. Четырёхлетки уже способны выполнять более серьёзные требования и 

пожелания. Например, они раскладывают игровые принадлежности по местам после игры, 

складывают вещи в корзину, кормят домашних животных (меняют воду собакам и 

кошкам, насыпают сухой корм). Необходимо активнее приучать ребёнка помогать 

взрослым при уборке квартиры. Ему вполне по силам бороться с пылью, сервировать 

стол, раскладывать продукты в холодильнике. Родителям же необходимо всячески 

демонстрировать своему чаду, что они ценят его поддержку и благодарны ему. 



 От шести лет и старше.  

Совсем скоро ребёнок пойдёт в школу, поэтому крайне важно научить его не просто 

оказывать помощь при еженедельной генеральной уборке, но и наводить порядок каждый 

день. Шестилетки уже способны выполнять следующие домашние хлопоты: 

 ежедневно заправлять свою постель;  

 убирать игрушки на место; 

  складывать одежду в шкаф, комод или на стул; 

  ухаживать за домашними цветами;  

 собирать рюкзак в садик или школу;  

 следить за домашним животным, убирать за ним, выводить их на прогулку. 

 

Полезные рекомендации: 

Прежде всего, нужно учитывать предпочтения ребятишек. У каждого малыша уже 

имеется склонность к какому-либо определённому виду деятельности. К примеру, одни 

дети стремятся к упорядочиванию и систематизации, поэтому им нравится 

рассортировывать предметы по определённым параметрам. Другие любят следить за 

растениями или пушистыми питомцами. 

 

Таким образом, важно лишь внимательно следить за собственным ребёнком и 

интересоваться его мнением. Также можно изучить рекомендации специалистов, которые 

советуют, что необходимо делать, а от чего лучше отказаться.  

 

Что нужно делать? Трудитесь вместе. Не отказывайтесь от помощи ребёнка, отправляя 

его поиграть. Напротив, предложите ему заниматься домашними хлопотами вместе. 

Совсем маленький кроха может мыть овощи, дети постарше способны замешивать тесто, 

нарезать салаты или накрывать на стол. А благодаря вашему присмотру снизится 

вероятность травмирования. 

 Совмещайте выполнение домашней работы с развитием ребёнка. К примеру, уборку в 

помещении можно проводить параллельно с рассказыванием сказочной истории о 

Золушке. Убирая игрушки, можно повторять их цвет и т.д. Превращайте уборку в весёлое 

занятие. Этот совет актуален в раннем возрасте и в случае, если ребёнок отлынивает от 

выполнения домашних обязанностей. К примеру, кружки и тарелки можно мыть 

«волшебными пузырями», а уборка игрушек – вообще поиск настоящего пиратского 

клада. Учитывайте возраст и желания ребёнка.  

Чтобы получать наилучшие результаты, попробуйте составить перечень трудовых 

обязанностей, которые соответствуют возрастным и психологическим особенностям 

ребёнка. А уже затем нужно позволить ему выбрать те, какие бы он хотел выполнять. 

Обязательно хвалите за помощь. Это может быть как простая благодарность за 

выполненную работу, так и стимулирующие слова, которые позволят активнее включать 

ребёнка в работу. Например: «Ты лучше всех чистишь картофель» или «Лучше тебя никто 

не справится с прополкой моркови». Конечно, до очень грубой лести опускаться не 

следует.  

 

Чего следует избегать?  



Не ожидайте идеальных результатов. Малыш не сможет делать что-то лучше взрослого, 

так что разбитые чашки и тарелки – вполне привычный итог детской помощи. Поначалу 

придётся что-то переделывать за ребёнком, однако, не на виду у маленького труженика. В 

ином случае он может подумать, что его работа не имеет смысла.  

Не ругайте. Терпеливость очень важна в деле приучения ребёнка к труду. Конечно, 

малыша можно заставить делать работу побыстрее, однако он просто физически не 

способен выполнять обязанности наравне со взрослыми. Если постоянно подгонять, то в 

следующий раз он попросту откажет в помощи.  

Не рассматривайте домашние обязанности в качестве наказания. В идеале ребёнок должен 

понимать, что труд – это благо. Если же постоянно наказывать за что-то домашними 

хлопотами, то дети начнут считать мытьё посуды или выгуливание собаки чем-то 

негативным.  

Не платите за труд. Оплата за домашние хлопоты – неоднозначное решение. Психологи 

советуют поощрять детей не деньгами, а посещением цирка, кинотеатра. Иначе ребёнок 

станет воспринимать свои прямые обязанности в качестве предмета торга и требовать, 

соответственно, увеличения оплаты.  

Не делите виды деятельности по половому признаку. Современные дети не признают 

условностей, поэтому девчонки разбирают компьютеры, а мальчики любят готовить на 

кухне. В этом нет ничего плохого. Напротив, все ребятишки должны уметь пришивать 

пуговицы, готовить хотя бы яичницу, застилать постель. 

 

Что делать, если ребёнок отказывается помогать?  

Итак, причин для того, чтобы дети отказывались от помощи родителям, достаточно много. 

И если одни сами всё выполняют без напоминаний, то от вторых практически невозможно 

добиться хоть какой-то поддержки. Как исправить поведение маленького «нехочухи»?  

Прежде всего, не следует паниковать и сравнивать своё чадо с другими, более 

работящими ребятишками. А чтобы изменить детское поведение, нужно сначала 

измениться самому. 

 больше общайтесь с ребёнком, отказавшись от сидения за компьютером и 

просмотра телевизионных передач. Пожалуй, это универсальный совет, как 

говорится, на все случаи жизни;  

 перестаньте ругать ребёнка по любому поводу. Наоборот, постарайтесь 

сблизиться и узнать его предпочтения. Возможно, знание пристрастий поможет 

ему выбрать подходящий вид деятельности;  

 если вы дали какое-то обещание, обязательно его сдержите. Это также поможет 

установить доверительные детско-родительские взаимоотношения;  

 обязательно хвалите даже за самую малую помощь. Пусть ребёнок знает, что вы 

цените его усилия. 

 

 

Краткие выводы  

Приучение к труду – процесс не всегда простой. Возможно, у вас есть собственный 

вариант решения ситуации, но всё же полезно будет запомнить, что необходимо:  



 поддерживать детскую инициативу;  

 помогать ребёнку с возникающими трудностями, обучать, как нужно правильно 

выполнять то или иное действие; 

  не оплачивать выполнение домашних обязанностей;  

 всегда говорить «спасибо» за усилия;  

 не требовать, а просить или предлагать выполнить работу;  

 учитывать особенности и пристрастия ребёнка;  

 не наказывать трудом за проступки; 

  демонстрировать позитивный пример. 

 

 

Ну и напоследок следует отметить, что желание всё делать самостоятельно (потому что 

так быстрее) может сыграть злую шутку в дальнейшем.  

Если вы не хотите в один прекрасный момент услышать грубый отказ от ребёнка на 

просьбу помочь, запаситесь терпением и трудитесь вместе с крохой. 

 И, если поначалу у него не всё будет получаться, то совсем скоро вы сможете доверять 

ему и более серьёзные дела. К всеобщей радости и пользе. 

 

 

Желаем вам успехов! 

 

 

 

 

 

 


